
310679 - امرأة عقيم ولا يمكنها إرضاع اللقيط فكيف تجعله محرما لها ؟

السؤال

لَت أَخذَ اوَ إِن حَ ةٍ ، وَ يَّ حِّ ابٍ صِ لِأَسبَ هُ  اعَ يعُ إِرضَ طِ لَا تَستَ ولَينِ بَعدُ ، وَ بلُغَ الحَ يطٍ لَم يَ نِي بِلَقِ ةٌ تَعتَ يمَ قِ أَةٌ عَ رَ نَالِكَ إِمْ هُ
ينِ : إِن الَتَ ي الحَ رثَةُ فِ مُّ الوِ تِ كَيفَ تَ ؟ وَ هِ اعِ ونِ إرضَ ن دُ اً مِ مَ رَّ حَ يطِ مُ علُ اللَّقِ نُ جَ مكِ ا ، فهل يُ اتِهَ يَ ت بِحَ رَ اطَ لِكَ خَ ةٍ لِذَ يَ أَدوِ

انِ . يمَ قِ ا عَ مَ اً بأَنَّ الزوجين كِلَيهِ لمَ ن ، عِ مكِ إِن لَم يُ لَكَ وَ علُ ذَ كَانَ بِالإِمكَانِ فِ

الإجابة المفصلة

الاجابة

أولا:

لا حرج في تربية اللقيط والعناية به، بل ذلك مستحب، بشرط ألا ينسب لمن التقطه، بل يعطى اسما عاما.

وينظر: جواب السؤال رقم : )5201( .

ثانيا:

اللقيط إذا بلغ: لم يكن للمرأة الملتقطة له أن تتكشف عليه ، ولا أن يخلو بها؛ لانتفاء المحرمية بينهما.

ولهذا ينبغي السعي لتحصيل هذه المحرمية، ولا طريق لها إلا بالرضاعة، بأن يكون اللقيط دون الحولين، وترضعه
الملتقطة، أو أختها، أو أمها، أو بنت أخيها، أو بنت أختها، خمس رضعات معلومات، فتصير أما له، أو خالة، أو أختا،

أو جدة.

وَ هُ لَتْ بِهِ ، وَ سَ نِينَ أَرْ مِ ؤْ ةَ أُمَّ الْمُ ائِشَ هُ : ” أَنَّ عَ رَ بَ ، أَخْ رَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ الِمَ بْنَ عَ روى مالك في “الموطأ” )2/ 603( عن سَ
لَيَّ . لَ عَ خُ دْ ى يَ تَّ اتٍ حَ عَ ضَ رَ رَ شْ يهِ عَ عِ ضِ : أَرْ الَتْ قَ ، فَ يقِ دِّ رٍ الصِّ ومٍ بِنْتِ أَبِي بَكْ لْثُ ا أُمِّ كُ هَ تِ لَى أُخْ عُ إِ ضَ رْ يَ

لَى لُ عَ خُ نْ أَدْ لَمْ أَكُ اتٍ ، فَ عَ ضَ ثِ رَ رَ ثَلَا يْ نِي غَ عْ ضِ رْ لَمْ تُ ، فَ تْ رِضَ مَّ مَ اتٍ ، ثُ عَ ضَ ثَ رَ ومٍ ثَلَا لْثُ نِي أُمُّ كُ تْ عَ ضَ أَرْ : فَ الِمٌ الَ سَ قَ
. اتٍ عَ ضَ رَ رَ شْ مَّ لِي عَ تِ ومٍ لَمْ تُ لْثُ لِ أَنَّ أُمَّ كُ نْ أَجْ ةَ ، مِ ائِشَ عَ

  ابِ طَّ رَ بْنِ الْخَ مَ ةَ بِنْتِ عُ مَ اطِ ا فَ هَ تِ لَى أُخْ ، إِ دٍ عْ دِ اللَّهِ بْنِ سَ بْ مِ بْنِ عَ اصِ لَتْ بِعَ سَ ، أَرْ نِينَ مِ ؤْ ةَ أُمَّ الْمُ صَ فْ وروى أيضا : ” أَنَّ حَ
ا ” . هَ لَيْ لُ عَ خُ دْ كَانَ يَ لَتْ فَ عَ فَ ، فَ عُ ضَ رْ يرٌ يَ غِ وَ صَ هُ ا، وَ هَ لَيْ لَ عَ خُ دْ اتٍ لِيَ عَ ضَ رَ رَ شْ هُ عَ عُ ضِ رْ تُ
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نْ نَ مَ عْ ضِ رْ ا: أَنْ يُ تِهَ وَ بَنَاتِ إِخْ ا، وَ اتِهَ وَ رُ بَنَاتِ أَخَ أْمُ ا : ” تَ نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةُ رَ ائِشَ انَتْ عَ لِكَ كَ ذَ بِ وعند أبي داود )2061( فَ
ا “. هَ لَيْ لَ عَ خُ دْ يَ ا وَ اهَ رَ ةُ أَنْ يَ ائِشَ تْ عَ بَّ أَحَ

والحاصل: أن هذه المرأة إذا تعذر إرضاعها لكونها عقيما، فيمكنها أن تصير محرمة على اللقيط، إذا رضع اللقيط من
أمها أو أختها أو بنت أختها أو بنت أخيها.

ثانيا:

لا توارث بين المرأة واللقيط ، ولو صار محرما لها بالرضاع؛ لأن أسباب الإرث ثلاثة: النسب، النكاح، الرق، وليس
منها الرضاع.

وأما التوارث بين المرأة وزوجها العقيم فثابت، فإذا مات زوجها كان لها من تركته الربع، ويكون الباقي لبقية ورثته.

نَّ كُنْ لَهُ نْ لَمْ يَ كُمْ إِ اجُ وَ كَ أَزْ ا تَرَ فُ مَ لَكُمْ نِصْ وإذا ماتت : كان لزوجها النصف، والباقي لبقية ورثتها؛ لقوله تعالى:  ﴿وَ
نْ كُ نْ لَمْ يَ مْ إِ تُ كْ رَ ا تَ مَّ بُعُ مِ نَّ الرُّ لَهُ نٍ وَ يْ ا أَوْ دَ ينَ بِهَ وصِ ةٍ يُ يَّ صِ دِ وَ نْ بَعْ كْنَ مِ رَ ا تَ مَّ بُعُ مِ لَكُمُ الرُّ لَدٌ فَ نَّ وَ نْ كَانَ لَهُ إِ لَدٌ فَ وَ

﴾  النساء/12 . نٍ يْ ا أَوْ دَ ونَ بِهَ ةٍ تُوصُ يَّ صِ دِ وَ نْ بَعْ مْ مِ تُ كْ رَ ا تَ مَّ نُ مِ مُ نَّ الثُّ لَهُ لَدٌ فَ نْ كَانَ لَكُمْ وَ إِ لَدٌ فَ لَكُمْ وَ

والله أعلم.
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